

Pour mémoire : L'expérience de la femme de la chambre chinoise a fait évoluer la philosophie cognitive. Pourquoi ?

09-03-2013

- Rien de contraire aux bonnes mœurs dans l'expérience de la femme de la chambre chinoise !

-

Il s'agit d'une expérience de pensée inventée vers 1980 par le philosophe américain du langage John Searle.

-

Searle imagine une femme enfermée dans un chambre en Chine, à laquelle sont passés sous la porte des messages en chinois auxquels elle doit répondre par le même circuit.

-

Cette femme ne parle pas chinois, mais elle dispose d'un table de correspondances lui indiquant que, si on lui pose par exemple la question `H7 (comment ça va ?), elle doit répondre `^} (je vais bien).

-

Munie de cette table de correspondances supposée exhaustive, la femme de la chambre chinoise est en mesure de soutenir, "sous la porte", tous les dialogues possibles.

-

Pourtant elle ne comprend pas le chinois...

-

Les spécialistes de l'intelligence artificielle donnent le nom de zombie aux dispositifs qui se comportent exactement comme le feraient des hommes, mais auxquels il manque la sensibilité consciente (qualia).

-

La femme de la chambre chinoise est-elle un zombie ?

-

Ce n'est pas si simple...

-

Le mémoire de master* Des collaborations possibles entre philosophie et intelligence artificielle se penche sur cette question, et bien d'autres.

* Robin Lamarche-Perrin, Des collaborations possibles entre philosophie et intelligence artificielle, Mémoire de master 2 de philosophie, Histoire de la philosophie et philosophie du langage, Université Pierre Mendès-France, Grenoble, 2012.
Lire